
 

《⾹香港野⽜牛長遠⽣生活策略意⾒見書》  

 

在⾹香港，⼟土地發展已經是無法改變的事實，⽽而⼈人與野⽣生動物之間的衝突，只會隨

著牠們原本的棲息地被⽤用作不同⼟土地發展⽽而不斷地增加發及發⽣生。︒ 
 

所以本會期望政府能夠認真和積極考慮我們的建議，因為作為在地前線保育/保護

野⽣生⽜牛隻的組織，我們的出發點都是從⼈人與動物間的角度去分析和構思，希望可

以從中取得平衡，讓⼈人與動物之間能夠做到社區/郊野共融、︑和平共存、︑互相尊重

等。︒ 
 

在外國，其實有很多的地⽅方都有供野⽣生動物⽣生活的安全區，⽽而這些安全區的範圍

內都有著⼀一個讓⼈人與野⽣生動物間可互相認識又不騷擾到對⽅方的安全距離。︒ 
 

然⽽而，⾹香港在⼟土地供應問題上的確存在著⼀一定程度的困難，但我相信只要政府和

相關部⾨門是真正的有⼼心想要去解決問題，這些困難也必定能夠解決得了。︒ 
 

因現時全港有⼤大概⼀一千⼆二百多隻野⽣生⿈黃⽜牛，在西貢、︑⼤大嶼山、︑荃灣城⾨門⽔水塘/⼤大帽

山、︑⼤大欖⼀一帶、︑⼤大埔、︑元朗、︑上⽔水等地區都有野⽣生⿈黃⽜牛的蹤影，⽽而整個西貢區是

擁有最多野⽣生⿈黃⽜牛數量的地⽅方。︒ 
 

在這數個有⼀一定數量野⽜牛的地點，同時亦是⾹香港擁有較⼤大⾯面積的數個郊野公園。︒

在這些郊野公園內，政府其實可參考外國地區，建⽴立⼀一些野⽣生動物安全區域供當

地野⽜牛⽣生活，或加裝⽜牛路坑、︑改善有關郊野公園內的設施等等，從⽽而逐步⼀一點⼀一

點的去解決⼈人與野⽣生⽜牛隻之間的衝突和意外。︒ 
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因為把⽜牛隻互調遷移只能說成是⼀一個治標不治本的⽅方法，就是將 A 點的問題和投

訴搬到 B 點，再把 B 點的相同問題搬到 A 點，表⾯面上好像解決了某些問題，但事

實上同⼀一時間卻在加深了更深層次的問題。︒所以選擇在地解決⽜牛隻問題亦是未來

長遠考慮的⽅方向，因為⾹香港已經不是⼀一個⼤大城市，地少⼈人多，能互調遷移的地⽅方

真的還能有多少︖？ 

 

⽽而本來屬於⽜牛群棲息的地⽅方亦開始被⼀一⼀一作不同的⼟土地發展，可憐的牠們成全了

⼈人類的家園，可是卻沒有任何⼀一個⼈人/政府部⾨門還給牠們⼀一個合適⽣生活的地⽅方，其

實牠們都⼀一樣是當地的原居民。︒政府如不去解決最深層重點的問題，只不斷花費

⼤大量⼈人⼒力物⼒力財⼒力在治標不治本的⽅方向，除了浪費資源和⼈人才，其實亦永遠都不

可能解決得到野⽣生⽜牛隻的真正問題。︒所以政府相關部⾨門⼈人員是有必需要嚴肅和認

真去思考⾹香港的野⽣生⽜牛隻/動物問題，既然地區發展已經是必然事實，那我們不是

更需要去研究能真正解決問題的⽅方向，並保持與地區保護⽜牛隻組織共同商討和互

相分享長遠⽅方案。︒ 

 

在⾹香港，⼈人與⽜牛之間的衝突多數是來⾃自於交通、︑衛⽣生、︑與社區太接近、︑在郊野公

園內⽜牛隻進入給遊客使⽤用的玩樂設施等問題。︒如果考慮把有需要和受影響的⽜牛群

原區遷到郊野公園適當的範圍內⽣生活，再配合相關的⽜牛隻設施，⼤大概交通問題、︑

⽜牛隻安全、︑遊客安全及衛⽣生問題或能逐步解決。︒ 

 

另⼀一⽅方⾯面，我們亦建議改善現時提醒駕駛者此路段上有⽜牛隻出沒的路牌，現時本

港的⽜牛隻路牌是三角形⽩白⾊色底⾊色內有⿊黑⾊色⽜牛。︒其實這路牌對很多駕駛⼈人⼠士⽽而⾔言都

不⼤大起眼 (我們曾詢問過有關路段的駕駛⼈人⼠士，⼤大多數亦稱不太留意到有這個提⽰示

路牌) ，所以我們建議可參考國外的野⽣生動物路牌，把顏⾊色改為⿈黃⾊色底⾊色⿊黑⾊色⽜牛/

字，從⽽而提⾼高駕駛⼈人⼠士對有關路段的警覺性。︒ 

 

⽽而在經常性有⽜牛隻出沒在⾺馬路的路段上，我們亦建議加裝超速相機，因西貢區的

⽜牛隻交通意外比率很⾼高，⽽而⼤大部分的肇事司機都選擇不顧⽽而去。︒其實動物都有⽣生

命，都應該值得被尊重，⽽而不是⼀一隻又⼀一隻成為無辜的犧牲品。︒ 

 

2014 年⽜牛隻交通意外數字 (截至 10 ⽉月份)  

14.10.2014  母牛（死亡） 
06.09.2014  公牛（全身多處受傷）Tag No.17 



22.08.2014  公牛（死亡）Tag No.333 
20.07.2014  公牛（死亡）Tag No.327 
27.06.2014  公牛（死亡） 
02.05.2014   小牛（死亡） 
06.03.2014  小牛（死亡） 
 

同時間，要減低⼈人與野⽣生⽜牛隻的衝突，教育⼤大眾亦是我們(組織和政府)的另⼀一個重

點⽅方向，始終⾹香港城市⼈人較多，⼤大眾對野⽣生⽜牛隻/動物的知識和認識基本上是近乎

零，有很多⼈人甚至不了解⾹香港原來是有不同的野⽜牛，引致到遇⾒見⽜牛隻的時候做出

太多錯誤⾏行為，所以我們西貢區的護⽜牛組織才致⼒力在教育⼤大眾這⼀一⽅方⾯面不斷努

⼒力，但其實我們⼤大家都不過是志願⼈人⼠士，在資源和財政上都是有限量的。︒所以期

望政府在未來⽇日⼦子能夠在資源上給我們這些志願護⽜牛組織的地區⼯工作⽀支持更多。︒ 

 

或許我們嘗試逐點分析： 

 

1.1 交通：如把有需要和受影響的⽜牛隻遷移到有相關⽜牛隻設施的安全範圍內⽣生活，

或可減少牠們⾛走上⾺馬路阻礙交通和危及⽜牛隻與⼈人身的安全。︒ 

 

������1.2 ⽜牛隻、︑遊客及司機安全：如果野⽣生⽜牛群能與⼈人和⾞車保持適當距離，對⽜牛隻、︑遊

客及司機⾃自身安全也得到相應保障，減少互相滋擾容和傷害對⽅方的⾏行為。︒ 

 

������1.3 衛⽣生：在郊野範圍內根本無需要擔⼼心⽜牛隻帶來的⼤大⼩小便的衛⽣生問題，因為⽜牛糞

本身已經是⼀一種最好的天然肥料，為⽣生態進⾏行充滿養分的循環⽣生長的機制。︒ 

 

������1.4 居民及遊客投訴：當有需要和受影響的⽜牛隻在安全範圍內⽣生活，牠們和當地居

民及遊客的衝突便會逐步減少，投訴亦會除之減低。︒ 

 

其實⾹香港郊野公園的出現除了是給⼈人們多⼀一個享受綠⾊色⽣生活的地⽅方外，另⼀一⽅方⾯面

就是給⽣生活在郊野外的野⽣生動物能夠安全地⽣生活。︒⽽而在郊野公園建⽴立有相關⽜牛隻

設施的安全範圍供野⽣生動物使⽤用，除了動物本身能夠繼續⾃自由⾃自在健康快樂⽣生活

外，它甚或可變成另⼀一種新的旅遊⽣生態觀賞區 (在安全範圍內亦可加添⼀一些教育設

施)，惠及⾹香港市民和外國遊客能夠多⼀一個認識野⽣生動物的地⽅方，同時可帶給予外

國遊客⼀一種新的訊息，⾹香港不只是⼀一個商業化的⽯石屎森林，它也有其著重綠⾊色環

保和溫暖⼈人性的⼀一⾯面。︒除此之外，還能夠提供⼀一個欣賞野⽣生動物及授予⽣生態知識



的機會給⾹香港各個學院的⼤大中⼩小學⽣生等等有意義的事情。︒ 

 

註：其實⼤大嶼山旅遊區⼀一直都有把可觀賞⿈黃⽜牛加入旅遊推介和⼩小冊⼦子內，但那裡

正正就是最失敗的例⼦子。︒因為打從旅遊發展局把⼤大嶼山旅遊區的⿈黃⽜牛都納入旅遊

推介內⼀一開始就沒有做好相關的教育、︑配套和設施，導致那裡⼈人與⽜牛的衝突時有

發⽣生，⽽而⽣生活在那些旅遊區內的⽜牛隻境況亦甚可憐。︒ 

 

⽽而同⼀一時間，因為沒有做好相關⼯工作，在遊客區內⼈人與⽜牛之間的衝突，亦導致經

常有⽜牛隻受到不同程度的傷害，也加重了漁護署⽜牛隊和在地護⽜牛組織的⼯工作。︒所

以我們在利⽤用野⽣生動物作旅遊推介前，不論是那⼀一個地區也好，都得要先⼩小⼼心保

障該物種的⽣生活品質有否受到⼈人類的滋擾，不然到最後其實只會兩敗俱傷，問題

接踵⽽而來。︒ 

 

������最後，我相信您們在座每⼀一位都會希望在未來的⽇日⼦子，在⾹香港的⼤大⼈人⼩小朋友們還

能夠擁有在⾹香港境內看得⾒見野⽣生動物的美麗時光。︒同時身教我們身邊的朋友該如

果保護我們的野⽣生動物，⼀一起和平共存的快樂⽣生活，感謝⼤大家的閱覽！ 

 

西貢護⽜牛天使主席 

譚詩詠 

 

Sai Kung Cattle’s Angel Founder 
Ell Tam 




